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业技能，而且对于体育有更为深入的研究和较为丰富的实

践经验。更懂得如何将二者融会贯通才能让学生精准地掌

握体育解说的基本要领，进而培养出具备播音主持、体育

解说、现场报道等应用能力，适应科技进步、媒体融合和

社会发展需要的复合型人才。

（二）体育解说行业优秀人才需求缺口较大

体育解说是近几年社会上十分热门的职业，在大型体

育赛事中进行解说报道的专业性人才是稀缺的。近两年，

北体、上体、西体这三所院校发挥自身专业和位置优势，

助力大型体育赛事，服务国家和社会，获得了良好的社会

认可度。2020年北京体育大学增设播音主持专业（体育解

说方向），在全国范围内招收20名优秀学生，为备战2022

年北京冬奥会，培养出能够担任冬奥会各项体育赛事解说

和报道工作的优秀解说员。

国民对于冰上运动项目的了解较少，这就需要解说员

普及相关的知识，帮助国民更快地看懂比赛。据光明网报

道，在今年的北京冬奥会中，北京体育大学解说班的大学

生们参与到冰壶、冰球、花样滑冰、钢架雪车和雪车共5个

项目、62场比赛的解说之中。2022年1月26日，在咪咕视频

发起的《沸腾吧！解说员》大型冬奥解说员选拔活动中，

以上海体育学院和中国传媒大学的学生为主力军展开了激

烈的竞争。比赛历时一个半月，播放量将近2亿，受到了社

会各界的关注。最终上海体育学院和中国传媒大学以3∶3

平各选取了3名学生，以解说员的身份全程参与北京冬奥会

的解说工作。

奥运赛场到处可见大学生解说员和播报员的身影，他

们热情洋溢服务冬奥，传播中国声音。2021年中华人民共

和国第十四届全国运动会在陕西西安举办，西安体育学院

播音与主持艺术专业的学生成为全运会赛事报道和现场播

报工作的主力军，充分发挥自身的专业优势投入到国内大

型体育赛事的相关工作中，受到了一致好评。这些都凸显

了体育院校增设播音主持专业的重要性。

在融媒体时代，观众通过互联网就可收看体育比赛，

一些互联网媒体中的商业巨头，如腾讯体育、优酷体育等

平台和相关自媒体更需要一些“新势力”的体育解说员和

体育节目主播，他们纷纷向一些解说专业的优秀毕业生抛

出橄榄枝，体育解说行业目前依然呈现出未饱和的状态。

因此，满足社会市场对于体育解说员的需求，也是增设播

音主持专业（体育解说方向）的必要性。

解说课程在体育院校面临的困境

（一）学校和社会重视程度不够

据调查，一些体育院校对于播音主持专业的重视程度

较低，宣传力度较弱，在经费支持和设施完善上呈现出不

平衡、不充分的现象，主要表现在五个方面：

1、设备更新换代不及时

与媒体相关的设备老旧且数量较少，种类单一，硬件

配套设施不齐全，同时此类课程受教学经费的限制，学校

教学的硬件配套设施与同一时期的业内配套设施更新速度

相差较远，造成学生的实践效率和教师的课程效率低。

2、课程设置不合理

据了解，西体、武体等体育类院校为播音主持专业所

设置的选修课大多是限制性选修，有关于体育解说方面的

选修课偏少。而选修课程的讲解若不能从专业的角度进行

素质拓展及体育解说方向的把握与引导，便不能使学生更

好地运用和拓展自身的横向能力，从而导致学生对体育解

说课的理解较为片面。

3、专业宣传不到位

宣传力度较弱，普及解说专业的范围小，许多大学生

以及一些家长不知道有这个专业的存在，有些人甚至对体

育院校的播音专业存在一些偏见，认为其专业性较弱。

4、招生考核标准缺乏规范性

以 西 安 体 育 学 院 为 例 ， 西 体 是 国 内 最 早 建 立 的 六 大

体育院校之一，也是国内率先开设播音主持专业的体育院

校，但专业的发展却不如北体、上体。西体播音主持专业

在招生上存在很大的问题，据各大体育类院校招生办公布

的专业招生数据显示，西体平均每年的播音主持专业招生

人数为150人，从数量上已经远超北体（20人）、上体（40

人）、武体（80人）。这些排名靠前且资源较为丰富的学

校，主要针对西北和北方一些城市进行招生，但从招生办

公布的西体招生计划表中可以看出，将近70人是陕西省内

的。根据西安体育学院播音与主持艺术专业招生简章中的

招生办法，陕西省内的考试方式与省外不同，针对陕西省

内的该专业考生是通过参加省内笔试统考的方式，按照笔

试成绩从高到低录取，不进行面试；而省外考生则是通过

校考面试或是当地省内的统考面试的方式进行，无笔试。

众所周知，播音主持专业的考试是要考察考生的临场

发挥以及专业能力，若没有面试环节，只进行试卷的作答

是无法对学生进行基本专业能力的考察。部分陕西省内学

生基础专业能力弱，与省外的同学在专业水平上有很大差

距。如发音具有严重的地方性口音，部分生理性缺陷等，

这些都是难以在短时间内进行纠正的，从而产生一系列的

连锁反应。抛开学校的师资力量、资源、基础设施不说，

学校要想发展好一个专业，不能只看重招生数量，更应该

在招生质量上下功夫。如果学校不考虑学生是否真正适合

这门专业、学生的专业能力如何、与实际需要培养的对象

是否相背离等问题，必定对该专业的未来发展造成不良影

响。

5、缺乏专业的教材

从以往和现阶段教学情况来看，体育解说一直没有合

适且更具权威性、专业性的教材来支撑教师讲授课程。同

时在教材的选择上也出现了很多混乱的局面，这样会更容
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